
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 16 – 20 января 2023 г. 

 

Депутаты облдумы одобрили законопроект о поддержке вдов ветеранов 

боевых действий 

Волгоградская областная Дума   

 

        Вдовам ветеранов боевых действий предложено предоставлять меры 

соцподдержки независимо от условий их проживания. Соответствующий 

проект федерального закона поддержан Волгоградской областной Думой. Он 

предусматривает внесение корректировок в федеральный закон «О 

ветеранах». 

         В частности, для вдов (вдовцов) ветеранов боевых действий 

предлагается исключить действующее сейчас условие одинокого или 

совместного проживания с детьми и предусмотреть право на получение мер 

социальной поддержки независимо от состава членов семьи и совместного 

проживания.  

         Такое решение предложено с учетом внесенных в марте прошлого года 

поправок в закон «О ветеранах», согласно которым к ветеранам боевых 

действий относятся военнослужащие, выполнявшие задачи в ходе 

специальной военной операции на территориях Украины, Донецкой и 

Луганской народных республик.  

         Региональные депутаты поддержали указанный федеральный 

законопроект, приняв соответствующее постановление Волгоградской 

областной Думы. Документ предварительно был рассмотрен и одобрен 

профильным парламентским комитетом.  

 

Производители воды должны быть включены в число получателей 

господдержки 

Законодательное Собрание Ростовской области   
 

          Депутаты Законодательного Собрания Ростовской области поддержали 

федеральный законопроект, расширяющий категории субъектов малого и 

среднего предпринимательства (МСП) – получателей финансовых мер 

государственной поддержки. К таковым предлагается отнести, в том числе, 

производителей упакованной воды, включая предпринимателей, занятых 

добычей и реализацией подземных минеральных питьевых вод.  
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        В настоящее время малый и средний бизнес, работающий в этой сфере, 

такими мерами финансовой поддержки как субсидии, бюджетные 

инвестиции, государственные и муниципальные гарантии воспользоваться не 

может. 

         – В новом созыве Государственной Думы впервые появился Комитет по 

малому и среднему предпринимательству, при котором действует 

экспертный совет с участием руководителей предпринимательских 

объединений, предприятий малого и среднего бизнеса из различных 

отраслей, регионов России, включая Ростовскую область. Лично принимаю 

участие в работе этого совета, поскольку считаю его действенным 

инструментом по продвижению прогрессивных законодательных инициатив 

в сфере МСП, – прокомментировал председатель комитета донского 

парламента по экономической политике Игорь Бураков.  

        Он также отметил, что, согласно Единому реестру субъектов малого и 

среднего предпринимательства, производством упакованных питьевых вод в 

России занимаются около 3000 предприятий МСП, которые вносят свой 

вклад в экономику как работодатели, налогоплательщики и производители 

востребованной отечественной продукции.  

         Законопроект, подготовленный при участии руководителей Комитета 

Государственной Думы по малому и среднему предпринимательству, 

дорабатывается с учетом замечаний, полученных от Правительства РФ. 

Следующий этап – рассмотрение в Госдуме. 

 

Денис Долженко исключен из фракции «Единая Россия» в 

Законодательном Собрании Вологодской области 

Законодательное Собрание Вологодской области  

 

         «Решением членов фракции «Единая Россия» в Законодательном 

Собрании Вологодской области Денис Евгеньевич Долженко, поведение 

которого вызвало возмущение в соцсетях, исключен из состава депутатского 

объединения. Теперь фракция состоит из 23 человек. На ближайшей сессии 

областного парламента мы официально уведомим об этом коллег-депутатов, 

– рассказал председатель Законодательного Собрания области, руководитель 

фракции «Единая Россия» Андрей Луценко. – Кроме того, мы инициировали 

процедуру освобождения Дениса Евгеньевича от должности заместителя 

председателя постоянного комитета по экономической политике и 

собственности. Этот вопрос будет также рассмотрен на сессии 25 января». 
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         Решением Президиума Генсовета партии Денис Долженко был 

исключен из сторонников «Единой России» в связи с тем, что депутат 

«совершил дискредитирующие партию действия». 

         Вопрос о публичном поведении Дениса Долженко рассмотрен на 

расширенном заседании постоянного комитета ЗСО по регламенту и 

депутатской деятельности. 

        Вопрос об исключении парламентария из фракции был согласован на 

заседании Президиума Регионального политсовета ВРО партии «Единая 

Россия». Кроме того, по итогам заседания Президиум Регионального 

политсовета рекомендовал членам и сторонникам «Единой России», 

занимающим государственные и муниципальные должности, воздержаться 

от проведения отпусков за пределами Российской Федерации в связи с 

событиями, которые сейчас происходят в стране. На заседании фракции 

депутаты единогласно поддержали оба предложения.  

 

В Подмосковье расширили возможности получения гранта до 500 тыс. 

рублей на реализацию проектов индивидуальных предпринимателей 

Московская областная Дума  

 

         В Московской области осуществляется господдержка в виде грантов 

для социальных предпринимателей на конкурсной основе. Претендовать на 

них могут субъекты малого и среднего предпринимательства, 

имеющие соответствующий статус и включѐнные в перечень социальных 

предприятий в 2021 или в 2022 году.  

        К социальным предприятиям относятся те МСП, которые обеспечивают 

занятостью социально уязвимые категории граждан, в том числе инвалидов. 

При этом среднесписочная численность лиц указанных категорий среди 

работников предприятия должна составлять не менее 50%, а доля расходов 

на их зарплату – не менее 25%. На сегодняшний день круг потенциальных 

получателей грантов расширен. «Теперь на субсидию могут  

рассчитывать индивидуальные предприниматели, которые сами относятся к 

категории инвалидов, при этом осуществляют деятельность без наѐмных 

работников. Таким образом, поддержкой может быть охвачено больше 

граждан», – отметил председатель комитета Мособлдумы по бюджету, 

финансовой, экономической политике, инвестиционной деятельности и 

предпринимательству Тарас Ефимов. 



4 

 

        Он также добавил, что всего в Московской области по данным на начало 

января 2023 года зарегистрировано 807 предприятий со статусом 

«социальное». 

          «В 2023 году на развитие малого и среднего предпринимательства в 

Московской области, в том числе предоставление грантов социальным 

предпринимателям, в бюджете региона предусмотрены средства –около 

2 млрд рублей», – подчеркнул Тарас Ефимов. 

 

В Ленобласти хотят создать экопромпарки 

Законодательное Собрание Ленинградской области  

 

         Постоянная комиссия по экономике, собственности, инвестициям и 

промышленности рассмотрела в первом чтении изменения в областной закон 

«О создании и развитии индустриальных (промышленных) парков в 

Ленинградской области». Законопроект уточняет закрепляемое в указанном 

областном законе понятие индустриального (промышленного) парка в 

Ленинградской области путем включения в него экопромышленных парков. 

          В связи с тем, что экопромышленный парк является разновидностью 

индустриального (промышленного) парка, законопроектом в отношении 

экопромышленного парка аналогично агропромышленному парку 

предусматривается, что Правительством Ленинградской области 

принимается решение о присвоении статуса экопромышленного парка и 

статуса его управляющей компании. 

         В дополнение к общим требованиям к индустриальным паркам и 

управляющим компаниям индустриальных парков при их размещении к 

экопромпаркам и их управляющим компаниям предлагается ввести 

дополнительные требования.  Так, экопромпарки будут создаваться еще и 

для переработки отходов и выпуска различных видов промышленной 

продукции резидентов. В состав территории экопромпарка могут входить не 

только земельные участки, относящиеся к категории земель 

промышленности, и (или) земель населенных пунктов (как в индустриальных 

парках), но и с видом разрешенного использования «специальная 

деятельность», а также земельные участки, предназначенных для сбора, 

накопления, обработки, и утилизации, обезвреживания отходов, удаленные 

друг от друга более чем на 2 километра. 

        Что касается управляющей компании экопромпарка, то она может быть 

также зарегистрирована в субъекте РФ, отличном от местонахождения 

экопромпарка. 
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        Комиссия решила поддержать законопроект в трех чтениях на заседании 

парламента. 

 

Закон о малоформатном бизнесе должен быть максимально понятным и 

прозрачным 

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

          В краевом парламенте обсудили базовый законопроект о 

малоформатном бизнесе, разработанный региональным Минэком. Документ 

разработан для установления единого правового регулирования отношений, 

возникающих при предоставлении права на размещение нестационарных 

торговых объектов (НТО) без предоставления земельных участков и 

установления сервитута. 

       – Вопросами НТО занимаются органы местного самоуправления, 

единого подхода в регионе нет. Мы считаем, что общие правила, базовые 

понятия нужно закрепить в краевом законодательстве. Наша задача сделать 

этот закон максимально понятным и прозрачным, при этом не вмешиваться в 

полномочия муниципалитетов,  – прокомментировала глава комитета по 

экономической политике и предпринимательству Виктория Бессонова. 

        Согласно законопроекту, нестационарные торговые объекты должны 

устанавливаться в соответствии со схемой размещения, при этом  должны 

учитываться правила благоустройства территории, а также  соблюдаться 

требования к внешнему облику.  Кроме того, в документе прописаны правила 

и особенности заключения договора на размещение нестационарного 

торгового объекта. 

        Как было отмечено при обсуждении, нормы законопроекта не должны 

распространяться на правоотношения, связанные с размещением НТО на 

территории розничных рынков, при проведении ярмарок, выставок, 

культурно-массовых, спортивных и иных массовых мероприятий, имеющих 

временный характер. 

 

В региональное законодательство будут внесены изменения, создающие 

условия для строительства студенческих общежитий 

Законодательное Собрание Свердловской области  

 

        В региональном парламенте идет работа над законопроектом «О 

внесении изменений в статью 30 Закона Свердловской области «Об 

особенностях регулирования земельных отношений на территории 

Свердловской области». Он уже был принят в декабре в первом чтении. 
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         Губернатором Свердловской области Евгением Куйвашевым 

поддержана программа «Кампус», которая, в том числе, предусматривает 

многообразные формы обеспечения жилыми помещениями студентов, как за 

счет арендного жилья, так и  за счет строительства современных общежитий. 

Внесение изменений в региональное законодательство позволит создать 

условия для возведения комфортабельных общежитий, необходимых вузам 

Екатеринбурга. 

         Цель разработки проекта закона – создание правовых оснований для 

расширения перечня случаев предоставления земельных участков в аренду 

без проведения торгов для реализации масштабных инвестиционных 

проектов.  

 

Депутаты АКЗС предлагают защитить диких животных от волко-

собачьих гибридов 

Алтайское краевое Законодательное Собрание   

 

        В проект повестки январской сессии АКЗС внесен соответствующий 

проект закона. Документ предлагается принять в двух чтениях.  

         Согласно Федеральному закону от 24.07.2009 № 209-ФЗ «Об охоте и о 

сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» регионы вправе отнести к 

охотничьим ресурсам млекопитающих и птиц, которые не предусмотрены 

федеральным законодательством.  

         В целях предотвращения нанесения ущерба животному миру депутаты 

предлагают отнести волко-собачьи гибриды к охотничьим ресурсам 

Алтайского края. На практике это позволит уполномоченным органам 

выдавать разрешения на добычу в охотничьих угодьях волко-собачьих 

гибридов.  

        Депутатами Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации в сентябре внесен на рассмотрение проект федерального закона, 

предусматривающий отнесение к охотничьим ресурсам гибридов волка и 

шакала с домашними собаками. На октябрьской сессии 2022 года депутаты 

Алтайского краевого Законодательного Собрания направили положительный 

отзыв на данный проект федерального закона.  

 

В Прикамье могут отменить непопулярную меру поддержки для 

сельхозорганизаций  

Законодательное Собрание Пермского края   

 

        Речь идет о возмещении затрат на повышение квалификации 

специалистов и руководителей сельских организаций. По информации 
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профильных ведомств, чаще предприниматели пользуются федеральной 

мерой поддержки.  

         На заседании комитета по промышленности, экономической политике и 

налогам региональный министр агропромышленного комплекса Павел 

Носков анонсировал изменения в закон «О государственной поддержке 

кадрового потенциала сельскохозяйственных организаций». Изменения 

предполагают отмену статьи о возмещении затрат на повышение 

квалификации специалистов и руководителей сельских организаций. По 

данным профильного министерства, в 2020-21 гг.  по этому направлению 

ежегодно подавалось по 3 заявки, в 2022 году заявок не поступало. Для 

возмещения затрат на обучение сельскохозяйственные организации чаще 

пользуются федеральной мерой поддержки по обучению кадров по 

программе «Комплексного развития сельских территорий». Отметим, что 

соответствующий законопроект уже поступил в краевой парламент, его 

планируется рассмотреть в феврале.  

 

Депутаты вернутся к работе над законопроектом о лицензировании 

частных домов престарелых 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан планируют вернуться к работе над проектом федерального 

закона об обязательном лицензировании частных домов престарелых, 

который ранее был отклонен Государственной Думой.  

        – Инициатором стало Главное управление МЧС России по Республике 

Башкортостан, – сообщил Председатель парламента Константин Толкачев. – 

Обращение в адрес Государственного Собрания поступило после очередного 

пожара в нелегальном доме престарелых, в котором погибли более 20 

человек. Трагедия случилась в Кемерово. Очередная. До этого были Москва, 

Тюменская область, Абзелиловский район Башкортостана…От такого 

сегодня не застрахован ни один регион. Частных домов престарелых по 

России очень много, но подавляющее большинство работают в тени. Они 

невидимы для контролирующих органов. А когда случаются трагедии, жертв 

бывает очень много, ведь их подопечные – пожилые люди, которые не всегда 

могут сами себе помочь. В этой сфере развитие частной инициативы должно 

происходить при условии неукоснительного соблюдения требований 

безопасности.  
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         Спикер парламента отметил, что ранее депутаты Государственного 

Собрания два года продвигали в Государственной Думе законопроект о 

лицензировании частных домов престарелых.  

        – Мы в течение двух лет пытались добиться принятия федерального 

закона и отнести услуги частных домов престарелых к видам деятельности, 

подлежащим обязательному лицензированию, – сказал Константин Толкачев. 

– Получали отрицательные отзывы, дорабатывали законопроект и 

продвигали его вновь. В октябре Государственная Дума окончательно 

отклонила наш законопроект, дав мотивированное заключение. Мы учтем 

рекомендации и продолжим работу над документом. В сфере социального 

обслуживания пожилых граждан необходимо навести порядок.  

         По словам спикера парламента, в ближайшее время состоится 

межведомственное совещание с приглашением профильных экспертов. В 

обоснование законодательной инициативы планируется собрать 

статистическую информацию, более детально описать текущую ситуацию на 

рынке услуг частных домов престарелых, представить анализ действующего 

правового регулирования.  

 

127 инициативных проектов будет реализовано в Белгородской области 

в 2023 году 

Белгородская областная Дума  
 

         Состоялось заседание межведомственной комиссии по проведению 

конкурсного отбора инициативных проектов, которую возглавили 

Губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков и председатель 

регионального парламента Юрий Клепиков.  

        Открывая заседание, губернатор отметил, что все обязательства, 

которые были даны гражданам в рамках инициативного бюджетирования и 

программы «Решаем вместе» должны быть выполнены качественно и в срок.  

         Его позицию поддержал также и спикер облдумы Юрий Клепиков: «За 

время существования программы на реализацию народных инициатив в 

Белгородской области выделялся огромный бюджет, самый большой по всей 

России. Было сделано очень много. Так, мы выполнили уже более 70% 

наказов жителей региона. Сегодня мы должны понимать – всѐ, что мы 

обещаем людям, должны быть выполнено на высоком уровне».  

         В 2023 году на реализацию значимых инициативных проектов из 

областного бюджета выделено 350 млн рублей. Межведомственная комиссия 

одобрила 127 инициатив жителей, из которых 82 объекта будет реализовано 
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по проекту «Решаем вместе», а остальные 45 – в рамках инициативного 

бюджетирования.  

 

Необходимо возрождать масштабное молодежное движение, взяв на 

вооружение лучшие традиции комсомола», – Евгений Люлин  

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

        Председатель Законодательного Собрания Нижегородской области 

Евгений Люлин провел совещание по подготовке к празднованию 105-летия 

Всесоюзного Ленинского коммунистического союза молодежи. В честь 

памятной даты в регионе планируется организовать серию мероприятий – 

конференции, фестивали, выставки, концерты, патриотические уроки, 

экскурсии и другие мероприятия.  

          Важно, чтобы эти мероприятия не были формальными и 

посвященными исключительно памяти о прошлом.  

          По словам представителей общественной организации «Комсомольская 

площадь», носителями исторической памяти чаще всего становятся люди 

зрелого возраста. Поэтому общественная организация ветеранов ВЛКСМ в 

ходе подготовки к 105-ой годовщине предлагает мероприятия, которые 

объединят усилия ветеранских и молодежных организаций, средств массовой 

информации, архивов и музеев и сохранят традиционные российские 

духовно-нравственных ценности.  

        «Комсомол учил быть лидерами, помогал обычным ребятам добиться 

успеха в жизни. Из его рядов вышли успешные политики, предприниматели, 

руководители органов государственной власти, предприятий. К сожалению, 

сегодня ни одна молодежная организация в стране не может похвастаться 

такой массовостью. Необходимо возрождать масштабное молодежное 

движение, взяв на вооружение лучшие традиции комсомола», – подчеркнул 

председатель Законодательного Собрания Нижегородской области.  

 

 

 

 
 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


